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Protokoll der Vorstandssitzung vom 19.09.2019 der AktivRegion Alsterland 

Beginn:  18:05 Uhr  
Ende:   20:30 Uhr  
Ort:                  Gasthof Goldener Hahn, Am Dorfplatz 1, 24641 Stuvenborn  

Teilnehmer:  

  
Nachname  Vorname  Institution    
private          
Bärwald  Ulrich  Kirchengemeinderat Sülfeld  X  
Brendel Manuela Verdi X  
Brüning Ina Verein Jordsand  X  

Geist  Angela  Hof Reiherstieg  X  
Huss  Siegfried  Sülfeld  X  
Leiber-Ohl  Dr. Gabriele  Elmenhorst  X  
Mulsow  Heinke  Heimatverein Großhansdorf  X  
Nawratil  Reinhold  Norderstedt  Nicht anwesend 
Pahl  Johannes  Landwirt  Nicht anwesend 

Sommer  Uwe  KJR Stormarn  Nicht anwesend  
Staack  Wolf  Naturschutz Tangstedt  entschuldigt  
Winter  Rolf  Gut Wulksfelde  X  
    Anzahl WiSo-Partner  8  
öffentliche          
Ansén  Horst  Bürgermeister Ammersbek  Nicht anwesend 
Brunkhorst Joachim Kreis Segeberg entschuldigt 

Dorow Fabian Vertreter Stadt Ahrensburg X 
Dwenger  Bernhard  Amt Itzstedt  entschuldigt 

Gundlach  Bernd  LVB Amt Bargteheide-Land  X  
Hellmann  Nancy  Gemeinde Henstedt-Ulzburg  entschuldigt  
Kroll  Herr  Vertreter des BGM Großhansdorf  X  

Müller   Detlef  Vertreter Stadt Bargteheide  entschuldigt  
Siemer  Norbert  Kreis Stormarn  X  

Schreiber  Uwe  GV Tangstedt  X  
Schütt  Hans-Hermann  Vertreter Wakendorf II  X  
    Anzahl öffentliche Partner  6 

LLUR      

Muus  Sonja  LLUR Lübeck  entschuldigt 

Strunk  Axel  LLUR Lübeck  X  

Regionalmanagement      

Hansen Lisa AgendaRegio  X  
Remmert Gesa AgendaRegio  X  
Zeis  Sabine  AgendaRegio  X  

Gäste      

Furken Svenja IG Tunneltal X 
Wiemann Timo Dörpsmobil SH X 

 

Tagesordnung 

1. Begrüßung, Änderung und Genehmigung der Tagesordnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

2. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung vom 28.02.2019 
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3. (Beratung und Beschlussfassung von Projektanträgen) entfällt dafür neu:  

     Beschluss zur Umschichtung von Vereinsgeldern auf das Regionalbudget-Konto 

4. Wahl eines neuen Mitglieds des Beirates 

5. Vorstellung der Arbeit der IG Tunneltal 

6. Vortrag Timo Wiemann zum Thema „Dörpsmobil“ 

7. Mitteilungen des Vorsitzenden und der Geschäftsstelle 

8. Verschiedenes 

a) Werbeartikel 

b) Regionaltag 2020 

 

Zu TOP 1: Begrüßung, Änderung und Genehmigung der Tagesordnung und Feststellung der Be-
schlussfähigkeit 

Herr Gundlach eröffnet um 18:05 Uhr die Sitzung und begrüßt die Vorstandsmitglieder. Da acht private 
und sechs öffentliche Teilnehmer anwesend sind, ist die Beschlussfähigkeit gegeben. Der Tagesordnungs-
punkt 4 „Beratung und Beschlussfassung von Projektanträgen“ entfällt aufgrund nicht eingegangener Pro-
jektanträge und wird zu „Beschluss zur Umschichtung von Vereinsgeldern auf das Regionalbudget-Konto
“ geändert. Herr Gundlach bittet weiter, den Tagespunkt 3 „Wahl eines neuen Mitglieds des Beirates“ in 
der Tagesordnung nach hinten zu verschieben, da Frau Leiber-Ohl, welche in den Beirat gewählt werden 
soll, zum Zeitpunkt der Wahl noch nicht anwesend ist.  

Zu TOP 2: Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung vom 28.02.2019 (Folie 3) 

Das Protokoll vom 28.02.2019 wird in seiner vorliegenden Fassung durch 12 der 14 anwesenden Vor-
standsmitglieder genehmigt. Zwei der Anwesenden enthalten sich. 

Zu TOP 3: Beschluss zur Umschichtung von Vereinsgeldern auf das Regionalbudget-Konto (Folie 
5-7) 

Finanzierung der Kosten zur Umsetzung des GAK Regionalbudgets 
Frau Zeis übernimmt das Wort, um den Anwesenden die Finanzierung der Kosten zur Umsetzung des GAK 
Regionalbudgets zu erläutern. Das Regionalmanagement ist zu 100 % aus LEADER und zur Umsetzung von 
LEADER finanziert. Das bestehende Leistungsbild des Regionalmanagements umfasst nicht die Umsetzung 
des GAK-Regionalbudgets, da es sich hierbei um eine rein nationale Fördermaßnahme handelt. Somit kön-
nen die Kosten für die Umsetzung des Regionalbudgets nicht aus der ELER-Förderung / Code 19.4 finan-
ziert werden. Die LAG kann in diesem Fall nur Vereinsmittel (Umlage der Kommunen, Ämter, Kreismittel) 
einsetzen. Im Jahr 2019 werden den AktivRegionen Landesmittel zur Mitfinanzierung des Regionalbudgets 
zur Verfügung gestellt.  

Während der Vorstandssitzung vom 28.02.2019 wurde einstimmig beschlossen, dass die AktivRegion Als-
terland für die Jahre 2019 bis 2021 das Regionalbudget (GAK) zur Umsetzung der IES beantragt und dabei 
10 % des Förderbudgets übernimmt.  
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Beschluss zur Umschichtung von Vereinsgeldern auf das Regionalbudget-Konto  

Frau Zeis erläutert den aktuellen Stand der verfügbaren Mittel des Vereinskontos. Aus der alten Förder-
periode bis 2014 ergab sich ein Überschuss von 70.794,64 €. Verrechnet mit den Ausgaben von 2016 bis 
2018 von 25.657,18 € für die Wartung der Wanderwege West, ergibt sich ein aktueller Kontostand von 
45.137,46 € (Stand 18.09.2019). Den anwesenden Vorstandsmitgliedern wird mitgeteilt, dass ein neues 
Konto für das Regionalbudget bei der Sparkasse Holstein eröffnet wurde. Frau Zeis erläutert die Möglich-
keit einer Umschichtung von 30.000 € vom Vereinskonto bei der Raiffeisenbank Südstormarn Mölln eG 
auf das Geschäftskonto für das Regionalbudget bei der Sparkasse Holstein. 20.000 € würden somit für 
Projekte und 10.000 € für das Regionalmanagement übergehen. 

Diskussion: 

Herr Gundlach erfragt, ob der Beschluss, 30.000 € auf das Regionalbudget-Konto zu überweisen, jährlich 
neu gefasst werden muss und wie sich die Rechts- bzw. Finanzlage hinsichtlich der Umschichtung darstellt. 
Herr Strunk merkt an, dass die Umschichtung seitens des Landes kein Problem darstelle. Die Mitglieder 
des Vorstandes wenden ein, einen Beschluss für den Zeitraum von 2019 bis 2021 zu fassen.   
 
Beschlussfassung durch den Vorstand: 

Der Vorstand der LAG AktivRegion Alsterland beschließt, dass in den Jahren 2019 – 2021 jeweils 30.000,00 
€ vom Vereinskonto bei der Raiffeisenbank Südstormarn Mölln eG auf das Geschäftskonto für das Regio-
nalbudget bei der Sparkasse Holstein überwiesen werden. 

Abstimmungsergebnis: Zustimmung 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 
(absolut und prozentual (mind. 50%)) 

Abstimmung 

Wiso-Partner 
8 

Öffentliche Partner 
6 

Dafür Dagegen Enthaltung 

8 von 14 entspricht 57,14 % 14 0 0 

 

Zu TOP 4: Wahl eines neuen Mitglieds des Beirates (Folie 4) 

Für die Wahl eines neuen Beiratsmitglieds wird durch den Beirat Frau Dr. Leiber-Ohl vorgeschlagen. Herr 
Gundlach fragt, ob es noch weitere Kandidaten gibt. Es gibt keine weiteren Vorschläge.  

Beschlussfassung durch den Vorstand: 
 
Herr Gundlach bittet die Vorstandsmitglieder um Abstimmung darüber, Frau Dr. Leiber-Ohl in den Beirat 
zu wählen.  

Abstimmungsergebnis: Zustimmung 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 
(absolut und prozentual (mind. 50%)) 

Abstimmung 

Wiso-Partner 
8 

Öffentliche Partner 
6 

Dafür Dagegen Enthaltung 

8 von 14 entspricht 57,14 % 13 0 1 
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Zu TOP 5: Vorstellung der Arbeit der IG Tunneltal (Folie 8-24) 

Frau Furken von der IG Tunneltal Ahrensburg stellt sich und die Arbeit der IG Tunneltal vor (siehe Folien).  

Herr Gundlach erläutert die Möglichkeit einer Kooperation zwischen der AktivRegion Alsterland und der 
IG Tunneltal hinsichtlich des durch die IG geplanten „Steinzeit-Festivals“ im September 2020. Gedacht 
war, den Regionaltag 2020 in Verbindung mit dem Steinzeit-Festival auszurichten, dies wurde jedoch auf-
grund des Veranstaltungsorts Ahrensburg verworfen. Im Rahmen einer Sonderveranstaltung möchte die 
AktivRegion jedoch entweder als Aussteller oder durch finanzielle Unterstützung an der Veranstaltung 
teilnehmen.  

Anmerkung: In der nachfolgenden Sitzung des Beirats wurde beschlossen, das Steinzeitfestival der IG Tun-
neltal mit einer Summe von 2.500 € aus den Sensibilisierungskosten zu unterstützen und sich mit einem 
Stand an der Veranstaltung zu beteiligen. 

Zu TOP 6: Vortrag Timo Wiemann zum Thema „Dörpsmobil“ (Folie 40 und PDF) 

Da der Vortrag von Herrn Wiemann bezüglich des Themas „Dörpsmobil“ um 19 Uhr angedacht war, wurde 
auf Vorschlag Herrn Gundlachs Top 7 vorgezogen und in der Tagesordnung umgeändert.  

Herr Wiemann von Dörpsmobil SH stellt sich und das Konzept vor (siehe Folien PDF AktivRegion Alsterland 
SH).  

Zu TOP 7: Mitteilungen des Vorsitzenden und der Geschäftsstelle (Folie 25- 39) 

Aktuelle Projekte 
Frau Zeis stellt den Anwesenden den aktuellen Stand der Projekte aus dem Grundbudgets dar: 
 

➢ P37 Hofladen Hof Reiherstieg 
 Frau Geist: Projekt ist in Umsetzung, die Eröffnung ist im Frühjahr 2020 angedacht 
 

➢ P40 Inklusionsplan Stadt Ahrensburg (Antragsänderungen durch die Stadt Ahrensburg) 
Herr Dorow: Gutachten soll erstellt werden, Bürgerbeteiligung soll erfolgen 
 

➢ P42 Erweiterung der Remise am Pastorat Sülfeld (Baugenehmigung fehlt noch) 
Herr Bärwald: Bauantrag wurde gestellt, Denkmalschutz muss berücksichtig werden, für Ende 
September wurde der Bauantrag zugesagt, GMSH prüft Angemessenheit für den Bescheid 
 

➢ P44 Sportlaufbahn Bargfeld-Stegen (LLUR fehlender Bescheid der Landes-Sportförderung) 
Herr Bärwald: Nicht mehr umsetzbar in 2019 durch Wetterlage (Herbst + Winter) 
 

➢ P45 Lindenreihe Herrenhaus Borstel 
Herr Strunk: Verzögerung erfolgte durch Rückziehung der Projektträgerschaft durch Landrat, 
neuer Projektträger Forschungszentrum Borstel, Herrenhaus/Einrichtung als Teil des öffentlichen 
Rechts musste geprüft werden 
 

➢ P47 Inkraft - Das inklusive Fitnessstudio 
Zusage Fonds für Barrierefreiheit (100.000 €), Zusage Landessportförderung, aber erst 2020,  
Baugenehmigung fehlt noch und die Finanzierung steht noch nicht 
 

➢ P50 + 51 Kleines Theater in Bargteheide 
Eröffnung am 18.08.2019 
 

➢ P39 Kooperationsprojekt Verein Jordsand (Noch nicht eingereicht) 
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Frau Brüning: Antrag noch nicht fertig auf Grund der unterschiedlichen Förderrichtlinien der be-
teiligten AktivRegionen (5 Stück) 

 
Frau Zeis stellt den Anwesenden ebenfalls den aktuellen Stand der GAK- Projekte dar: 

 
➢ P18 Burganlage Stegen 

In Umsetzung 
 

➢ P21 Sporthalle und Mehrgenerationen Bürgerhaus Gemeinde Oering 
Baubeginn 01.04.2019 
 

➢ P34 Feuerwehrgerätehaus Fischbek (Bau abgeschlossen) 
Bescheid fehlt, Einweihung am 26.10.2019 
 

➢ OEK in den Gemeinden Tangstedt, Elmenhorst, Sülfeld, Sievershütten, Stuvenborn, Kisdorf, Oers-
dorf 
 

 

Kontostand 

Frau Zeis erläutert den Anwesenden den aktuellen Kontostand des Vereins AktivRegion Alsterland. Dieser 
beträgt zum aktuellen Zeitpunkt 106.516,38 €. 
 

EU-Partnerschafts-Fonds  
Frau Zeis erläutert den Anwesenden den aktuellen Kontostand des EU-Partnerschafts-Fonds. Dieser be-
trägt zum aktuellen Zeitpunkt 6.500,00 €. Für insgesamt 7 Anträge beläuft sich die Fördersumme auf 
3.500,00 €.  
 

Jugendförderfonds 
Frau Zeis erläutert den Anwesenden den aktuellen Kontostand des Jugendförderfonds. Dieser beträgt zum 
aktuellen Zeitpunkt 8.070,75 €. Aus den Jahren 2017 und 2018 entstand ein Restbudget von 3.070,75 €. 
Für die 4 Projekte des Jugendförderfonds beläuft sich die Fördersumme auf 4.500,99 €.  
 

Regionalbudget 
Frau Remmert erläutert das Regionalbudget. Projekte, die durch das Regionalbudget getragen werden, 
betragen zwischen 2.500 € und 20.000 €, die Förderquote beträgt 80 % der förderfähigen Gesamtkosten. 
Insgesamt stehen der AktivRegion Alsterland 200.000 € Fördermittel (180.000 € von Land und Bund und 
20.000 € Eigenmittel der LAG) zur Verfügung. Die Förderbereiche richten sich nach der IES und den GAK-
Richtlinien (4.0 Dorfentwicklung, 5.0 Infrastrukturmaßnahmen, 8.0 Grundversorgung, 9.0 lokale Basis-
dienstleistungen). Der Vorstandsbeschluss über die Inanspruchnahme erfolgte Anfang 2019. Der Antrag 
auf Gewährung des Regionalbudgets wurde im Juli 2019 an das LLUR gestellt. Im August erfolgte der Erhalt 
des Zuwendungsbescheides.  Bisher wurden 18 Projektanträge an das Regionalmanagement gerichtet. 
Davon wurden auf zwei Beiratssitzungen 14 Projekte positiv beschlossen. Die Zuwendungsverträge zwi-
schen der LAG und den Projektträgern wurden geschlossen. Zum aktuellen Zeitpunkt sind insgesamt 
151.296,90 € des Regionalbudgets gebunden.  
 

Regionaltag 2019 
Der Regionaltag 2019 wurde am 31. August auf dem Gelände des Hauses der Natur in Ahrensburg veran-
staltet. Aussteller waren die AktivRegion Alsterland und der Verein Jordsand selbst sowie die IG Tunneltal, 
das Musikwerk Stormarn, der Heimatverein Großhansdorf, Tourismus Stormarn, der Bienen-, Lehr- und 
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Schaugarten Ahrensburg und das Grüne Klassenzimmer Gut Wulfsdorf. Es gab Getränke und Kuchen sowie 
Musik durch Hans-Jürgen Bebensee.  
 
Der Regionaltag in Ahrensburg erzielte nicht den gewünschten Erfolg. Es wurden rund 300 Besucher er-
wartet, jedoch fiel die Anzahl der Besucher sehr bescheiden aus. Anschließend stellte sich die Frage, wo-
ran dies gelegen hat. Angemerkt wurde durch Frau Brüning vom Verein Jordsand, dass die Hitze an diesem 
Tag ein möglicher Faktor war. Weiter nahmen eingeladene Gäste an der Veranstaltung nicht teil. 
Frau Remmert erläutert zu guter Letzt die Ausgaben für den Regionaltag. Es wurden insgesamt 2.461,24 
€ verwendet.  
 

Bildungslandkarte  
In den Jahren 2018 und 2019 wurde eine Bildungslandkarte für den Kreis Segeberg erarbeitet. Die kreis-
weite Karte wurde unter Beteiligung der AktivRegionen Alsterland, Holsteiner Auenland und Holsteins 
Herz entwickelt.  Das Ergebnis zeigt 60 ASLOs aus drei Bereichen, festgehalten auf einem Poster und in 
einer Faltkarte, wovon 6 ALSOs aus der Gebietskulisse der AktivRegion Alsterland kommen. Die offizielle 
Präsentation der Bildungslandkarte „60 außerschulische Lernorte im Kreis Segeberg“ erfolgte am 
10.09.2019 auf Schloss Bramstedt. Aktuell erfolgt die Verteilung der Bildungslandkarte an Bildungsein-
richtungen und Bildungsorte im Kreisgebiet. Im Anschluss an die Vorstandssitzung erfolgt die Verteilung 
von Faltkarten an die Mitglieder.  
 

Zu TOP 8: Verschiedenes (Folie 42-44) 
 
Regionaltag 2020 
Herr Gundlach erläutert den Anwesenden die Überlegung für den Regionaltag im nächsten Jahr. Für den 
Regionaltag 2020 kam in der letzten Beiratssitzung der Vorschlag auf, die Veranstaltung in Verbindung mit 
der Eröffnung des Hofladens auf Hof Reiherstieg zu veranstalten. Die Veranstaltung ist im Frühjahr 2020 
geplant. Herr Gundlach erfragt, ob es weitere Vorschläge oder Einwände gibt. Der Vorschlag findet An-
klang und es gibt keine Einwände. 
 
Beschlussfassung durch den Vorstand: 
 
Herr Gundlach bittet um Beschluss, den Regionaltag 2020 zusammen mit der Hofladeneröffnung des Ho-
fes Reiherstieg zu begehen. 
 
Abstimmungsergebnis: Zustimmung 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 
(absolut und prozentual (mind. 50%)) 

Abstimmung 

Wiso-Partner 
8 

Öffentliche Partner 
6 

Dafür Dagegen Enthaltung 

8 von 14 entspricht 57,14 % 14 0 0 

 
Werbeartikel  
Im Folgenden präsentiert Frau Remmert den aktuellen Stand der Werbeartikel des Alsterlandes. Die Kaf-
fee-Becher aus Bambus werden aufgrund gesundheitsgefährdender Risiken – die im Juni 2019 durch die 
Stiftung Warentest bekannt worden waren - nicht weiterverwendet. Die aufgebrauchte Samentüten sol-
len erneut bestellt werden. Die Jute-Taschen werden fortan mit langen Tragegriffen bestellt, da sie einen 
höheren Komfort bieten.   
Frau Remmert stellt als mögliche weitere Werbeartikel Fahrradsattel-Bezüge, Notizblöcke, einen 
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Dauerkalender und Recycling Kugelschreiber vor. Hiervon soll ein neuer Werbeartikel eingeführt werden, 
über welchen der Vorstand abstimmt. Jeder der Anwesenden hat eine Stimme. Mit einer Stimmmehrheit 
von 9 wurde für die Sattelbezüge gestimmt. 

 

Sattelbezüge Notizblöcke Dauerkalender Kugelschreiber 

9 0 5 0 

 

Stellwand 

Frau Remmert erfragt, an welchem Standort die Alsterland Stellwand als nächstes platziert werden soll. 
Bereits aufgestellt war die Stellwand in Henstedt-Ulzburg, Kisdorf, Bargteheide und Großhansdorf. Herr 
Dorow erklärt sich bereit, die Stellwand für 4-6 Wochen in der Stadt Ahrensburg zu präsentieren.  

Termine 

Die nächsten Termine des Vereins sind: 

• 30. September 2019: Infobörse in Rendsburg Hohes Arsenal 
• 24.10.2019: Naturschutztag Schleswig-Holstein 2019 in Neumünster 
• 11. – 13. November 2019: Bundesweites LEADER-Treffen in Merseburg 
• Beirat und ZAK: Dienstag, 19. November 2019 in Wakendorf II 
• Donnerstag, 5. Dezember 2019: Vorstand Weihnachtssitzung 
• 22. und 23. Januar 2020: 13. Zukunftsforum Ländliche Entwicklung in Berlin 

 

Herr Gundlach beendet die Sitzung um 20:30 Uhr.  

 

Bernd Gundlach                                            
Vorsitzender AktivRegion Alsterland                          Lisa Hansen, für das Protokoll 


